

Roux Georges, parcours de captivité¹

Hervé Arson
Version 1
22 septembre 2024

État civil

Georges François Paul Roux était né le 11 avril 1914 à Couiza (Aude). Il était le fils d'Henri Pierre Casimir Roux et de Thérèse Ala épouse Roux, tous deux ouvriers chapeliers.

À la déclaration de la guerre, il était marié et père d'un enfant. Il exerçait le métier de chapelier et résidait à Couiza.

Situation militaire

Il a été recruté à Carcassonne matricule 695. À la mobilisation, il a rejoint le 55^{ème} Régiment de Mitrailleurs Indochinois en tant que caporal-chef (chef de pièce)². Cette unité peut porter d'autres noms.

La fiche de prisonnier fait état d'une affectation au 55^{ème} Bataillon de Mitrailleurs d'Infanterie Coloniale. Cette unité a été recrée à Carcassonne le 5 juin 1940 à partir de rescapés européens de la 52^{ème} demi-Brigade de Mitrailleurs Indigènes Coloniaux qui avait été disloquée en mai sur le front de la Belgique et des Flandres ; à ces rescapés ont été adjoints 500 recrues arrivées d'Indochine³.

Ce bataillon a été intégré à la 237^{ème} Division Légère d'Infanterie.

Capture et internement dans un Stalag en Allemagne

Le 19 juin 1940, le caporal-chef Roux est fait prisonnier. Le lieu de la capture serait Gaubergne ou Lagabergues dans l'Eure⁴. Aucune correspondance n'a été trouvée avec un nom de commune existant.

Il a rapidement été dirigé vers le Stalag VI H d'Arnoldsweiler-Düren près d'Aix-la-Chapelle⁵. Il y arrive le 13 juillet, et il est immatriculé 1237.

Évasion et déportation en Pologne

En mars 1942, il s'évade de Düren. Il est repris onze jours plus tard au sud de Spa en Belgique. Il est d'abord envoyé dans une compagnie disciplinaire à Bohn, à une vingtaine de kilomètres de Cologne.

Puis il est déporté vers le Gouvernement Général de Pologne.

1 Fiche de suivi de captivité. Dossier statut 667 416. Attestations.

2 Fiche de démobilisation

3 Source : wikipedia.

4 Gaubergue cité sur la fiche de prisonnier ; Lagabergues indiqué sur la fiche de démobilisation.

5 Liste RF 24 947 ; Meldung 40 du Stalag VI F.

Internement au Stalag 325

Le 13 avril 1942, il arrive à Rawa-Ruska⁶. Rien n'indique qu'il ait été affecté à un kommando du Stalag 325.

Retour en Allemagne

Le 15 octobre 1942, il est renvoyé au Stalag II A⁷. Ce camp se trouvait à Neubrandenburg, au nord de Berlin.

Le 9 décembre 1943, il est transféré en Poméranie au Stalag II C⁸, à Greifswald. Il est alors affecté à un kommando de travail à Zingst, au bord de la mer Baltique entre Rostock et Greifswald.

Rapatriement et après-guerre

Le 1^{er} mai 1945, Georges Roux s'enfuit de ce kommando et rejoint les Alliés. Il est rapatrié⁹ puis démobilisé le 27 juin 1945.

Le 20 décembre 1958, il adresse une demande de titre Interné Résistant. Il habitait toujours à Couiza et était industriel. Ce titre lui est attribué le 11 octobre 1961 (carte n° 1212 18671). La période d'internement prise en compte s'étend du 13 avril au 15 octobre 1942.

Georges Roux est décédé le 18 février 2000 à Carcassonne (Aude).

6 Meldung 144 du Stalag 325.

7 Meldung 587R du Stalag II A datée du 20 novembre 1942.

8 Meldung 427S du Stalag II C et Meldung 2244 du Stalag II A.

9 Fiche médicale 0506813. Pas de date ni de nom de centre de rapatriement.